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Несмотря на сложные по-
годные условия зимовки, цве-
тения и вегетации, в стране 
сформировался хороший уро-
жай плодовой продукции, счи-
тают специалисты. Ожидаемое 
производство в сельхозпред-
приятиях и крестьянских (фер-
мерских) хозяйствах можно 
оценить в пределах 120 тыс. т. 
Значительная часть этой про-
дукции (яблок и груш) должна 
быть заложена на длительное 
хранение для обеспечения по-
требностей населения в зимне-
весенний период и для поста-
вок на экспорт.

– Тем не менее нас постоянно 
критикуют за то, что в торгов-
ле нет белорусских яблок. 
То же самое можно ска-
зать и по овощам, – отме-
тил в своем вступитель-
ном слове к участникам 
семинара заместитель 
министра сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Василий Павловский. 
– Недавно мы обследо-
вали крупные магазины 
в Могилевской области. 
Белорусских яблок на 
прилавках нет. Лишь в 
одном нашли отечествен-
ные, но очень маленькие 
и невзрачные. Я проехал 
по многим областям и по-
смотрел – этих фруктов в 
садах с избытком. Но мне 
садоводы говорят: не мо-
жем сбыть раннее яблоко. 
Почему?

Действительно, наша страна, 
имея 106 тыс. га плодово-ягодных 
насаждений и за последние годы 
на 17,4 тыс. га заложив новые 
промышленные сады, должна 
по крайней мере каждый сезон 
в достаточном количестве пред-
лагать яблоки, груши, сливы и 
другие плоды торговым органи-
зациям. Но на практике зачастую 
получается, что собственный 
урожай девать некуда, а в это 
время все овощные и фруктовые 
прилавки в супермаркетах и на 
сельхозрынках забиты привоз-
ной продукцией.

Большинство садоводов по 
привычке жалуются на нашу 
торговлю, которая вроде бы 
неохотно берет отечествен-
ную продукцию. Но она ни-
чем не отличается от тор-
говли в России или других 
наших соседей. Например, в 
Польше требования крупных 
сетей еще жестче. Беда на-
ших садоводов в том, что за-
ключая договоры на поставку 
конкретной продукции опре-
деленного качества, их надо 
исполнять строго по согла-

сованному графику, а 
еще изучить правила 
торговли и неукосни-
тельно выполнять их. 
Ведь есть фермеры, которые 
выращивают овощи и фрук-
ты, с реализацией продукции 
у них нет никаких проблем. 
Главное здесь – предложить 
качественный продукт и во-
время.

– Мы многое наработали, 
создали, посадили сады. Во-
прос сегодня в том, как эти 
технологии реализовать. Про-
изводя продукцию, мы долж-
ны четко и ясно представлять 
требования торговой сети, – 
резюмировал В.Павловский.

Стоит отметить, что Ин-
ститут плодоводства разрабо-
тал и раздал производителям 
технологические регламенты 
производства всех основных 
культур. Например, по яблоне 
17 обязательных элементов – 
от выбора участка до затрав-
ки мышей. Если не исполнить 
хотя бы один из них – потеря 
урожая.

Директор РУП «Институт 
плодоводства» Вячеслав Са-
мусь, говоря о современных на-
правлениях в промышленном 
плодоводстве интенсивного 
типа, обратил внимание на не-
обходимость снижения себе-
стоимости продукции. Емкость 
нашего рынка – 209,6 млн дол-
ларов США. На чем можно зара-
батывать деньги? 107 млн, или 
51%, – свежие плоды и ягоды, 95 
млн, или 45%, – переработка.

– Мы полностью закрываем 
нашу потребность по сорто-
вому составу и разнообразию, 
– пояснил В.Самусь. – Если в 
2006 году в реестре было заре-
гистрировано 18 культур, то в 
2012-м – 28, со 177 сортов мы 
вышли на 302. Наши возмож-

ности исключают импорт поса-
дочного материала: в республи-
ке 436 его производителей, 186 
из них – питомники государ-
ственных сельхозпредприятий, 
250 – физические лица, индиви-
дуальные предприниматели.

Сегодня выращенные в Бе-
ларуси плоды, в первую оче-
редь яблоки, реализуются не 
только на внутреннем рынке, но 
и в Российской Федерации, где 
пользуются большим спросом. 
Ситуация в плодоводческой 
отрасли сложилась там весьма 

непростая: все российское пло-
доводство сосредоточено, как и 
много лет назад, в Краснодар-
ском крае, однако выращенной 
там продукции не хватает, что-
бы удовлетворить потребности 
огромного государства.

– Еще минимум 15 лет рос-
сийский рынок посадочного 
материала и плодово-ягодной 
продукции будет свободным. 
Такую оценку дают сами рос-
сийские специалисты. И если 
его не займем мы, то займут 
представители стран Западной 
Европы. Мы не должны этого 
допустить, потому что белору-
сам есть что предложить в этой 
области восточным соседям, – 
отметил В.Самусь. – В настоя-
щее время 32 белорусских со-
рта плодовых культур прошли 
испытания на российских со-
ртоучастках и районированы в 
Российской Федерации.

На семинаре отмечалось, 
что за последние годы в нашей 
стране сделано немало в плане 
строительства новых и модер-
низации старых овоще- и пло-
дохранилищ. Уже сейчас такой 
подход дает свои положитель-

ные результаты. Так, если еще 
пару лет назад отечественное 
яблоко заканчивалось не поз-
же января, в крайнем случае 
– февраля, то в этом году бело-
русские яблоки появлялись на 
прилавках магазинов и в мае.

– Все говорит о том, что у нас 
есть качественный продукт, на-
учились выращивать, – считает 
В.Павловский. – Но нам не хва-
тает инициативы. А без нее эко-
номика, говоря языком садовода, 
просто «выкорчует» безыници-
ативных и неповоротливых. На 

днях в Минске объ-
ехал порядка трех 
десятков магазинов, 
был на рынках. Ког-
да видишь сплошь 
импортные овощи 
и фрукты и один, 
спрятанный, наш, 
нельзя не возмутить-
ся. Да, сегодня мы не 
можем дать, скажем, 
чеснок. Но когда ле-
жит лук из Испании, 
а я пару дней назад 
видел в УП «Пар-
тизанское» забитые 
хранилища нашего 
отсортированного, 
откалиброванного 
лука, то задаю во-
прос: почему в мага-
зинах он не продает-
ся? Да, надо, чтобы у 
потребителя был вы-

бор. Пусть на прилавках будет 
в том числе и испанский лук. 
Давайте нормально работать и 
выполнять те обязательства, ко-
торые на себя взяли! На 2013 год 
выделено 44 млрд белорусских 
рублей по программе плодовод-
ства. Мы должны использовать 
их с максимальной эффектив-
ностью. Имея такие хранилища, 
нам необходимо выйти на рен-
табельность не менее 80-90%.

Сегодня производство пло-
дов и ягод стало гораздо рен-
табельнее, чем 10 лет назад. 
Появились новые технологии, 
техника для уборки плодов и 
ягод, снизились трудозатраты 
при их производстве. Специ-
алистов в этой сфере радует и 
весомая поддержка их труда со 
стороны государства, а значит, 
у них есть и хорошие перспек-
тивы на будущее. Теперь самое 
главное, чтобы от совместных 
усилий ученых, профессио-
налов выиграли еще и отече-
ственные потребители.

Андрей МАКСИМОВ 
Фото автора, «Веды»

…И ТОГДА С РЕАЛИЗАЦИЕЙ  
НЕ БУДЕТ НИКАКИХ ПРОБЛЕМ!

Библиотека сегодня
15 сентября отмечался День библио-
тек – праздник, установленный в на-
шей стране в 2001 году. Сегодня си-
стема библиотек Беларуси включает 
около 9,2 тыс. публичных и специаль-
ных учреждений с общим объемом 
фонда свыше 200 млн экземпляров. 

Как отметил заместитель министра куль-
туры Беларуси Василий Черник, библиотеки 
– это один из базовых элементов культурной, 
образовательной, информационной инфра-
структуры нашей страны, они выполняют 
важнейшие социальные и коммуникативные 
функции. Услугами публичных библиотек 
страны сегодня пользуются более 3,5 млн че-
ловек. 

− Чтобы поддержать творческие планы, 
Министерством культуры была разработана 
система мер на 2013-2015 годы, направленных 
на развитие чтения в Беларуси. Особое вни-
мание мы уделили приобщению молодежи к 
книгам, а также развитию детского и семей-
ного чтения, − отметил В.Черник. 

Не секрет, что в наше время повсеместного 
распространения интернета библиотеки теря-
ют часть своих читателей. Однако данные ис-
следований говорят о том, что даже в таких 
условиях роль библиотек как информацион-
ных и культурных центров сохраняется. Так, 
90% респондентов, участвовавших в исследо-
вании, над которым два года работали специ-
алисты Национальной библиотеки Беларуси 
(были опрошены 2,5 тыс. жителей республи-
ки), считают, что нельзя достичь жизненного 
успеха, не работая с информацией. Столько 
же человек полагают, что нужно пользовать-
ся разными источниками информации. Самым 
главным критерием при выборе ее источника 
у 70% опрошенных является возможность бес-
платно получить информацию не выходя из 
дома или офиса.

− Мы понимаем желания читателей, − от-
мечает первый заместитель директора Нацио-
нальной библиотеки Беларуси Елена Долгопо-
лова. − Но есть нормативное законодательное 
поле, и мы должны его соблюдать. Например, 
закон об авторском праве. Многим читателям 
хотелось бы, чтобы мы оцифровали весь наш 
фонд. Но большинство книг подпадают под 
закон об авторском праве, и мы не имеем пра-
ва эту литературу оцифровать. Что же до до-
ступности услуг, то существуют установлен-
ные целевые показатели, и потому некоторое 
число услуг оказывается на платной основе, 
но большинство все же − бесплатно.

Интересное исследование, посвященное 
роли книги и чтения в жизни учащейся молоде-
жи, провели и специалисты Центральной науч-
ной библиотеки им. Я.Коласа НАН Беларуси. 
По информации ее директора Натальи Берез-
киной, 94,8% респондентов активно использу-
ют интернет-ресурсы (более половины обраща-
ются к ним ежедневно), 78,3%  − возможности 
библиотек. Более 40% опрошенных считают, 
что интернет-ресурсы и библиотеки должны 
существовать параллельно, причем часть ука-
зали, что интернет не сможет их заменить. 

− Исследование показало, что чтение по-
прежнему занимает одну из лидирующих по-
зиций в досуге учащейся молодежи, − отметила 
Н.Березкина. − А в структуре досуга аспиран-
тов и магистрантов оно на первом месте.

Стоит сказать, что помимо прочего специ-
алисты академической библиотеки постоянно 
проводят научно-исследовательскую работу. 
Один из проектов − подготовка каталогов би-
блиотеки Несвижской ординации Радзивил-
лов, два из которых уже издано. 

Василина МАЦУТА, «Веды»

Диаграмма сезонного потребления плодов  
и ягод белорусского сортимента

Садоводы страны в конце августа обсудили 
проблемы начала уборки нынешнего урожая 
и подвели предварительные итоги своей ра-
боты в этом году. На семинар-совещание, 
прошедший на базе РУП «Институт плодовод-
ства», приехало более 150 ученых и специа-
листов со всех регионов Беларуси. Спектр 
обсуждаемых вопросов затрагивал техноло-
гические аспекты получения высоких урожа-
ев, защиту плодовых культур от вредителей, 
болезней, сорняков в садовых насаждениях 
и питомниках, уборку, хранение и переработ-
ку продукции.

Василина Мацута. Библиотека сегодня
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